

La educación Superior en México y en Jalisco

Dr. Jesús Humberto Del Real Sánchez

Introducción

La educación superior comprende las licenciaturas, especializaciones, maestrías y doctorados. En México sólo se cubre un tercio de la demanda, y ésta es proporcionada en un 60% por el Estado y en un 40% por las universidades privadas. En el caso de Jalisco, el porcentaje es de 55% y 45% respectivamente como puede verse en cuadro 1. (Portal Educativo del Gobierno del Estado, accesado el 26 de marzo de 2016).

Privatización de la educación en México

La educación pública y privada siempre ha coexistido en México, pero antes de 1980, el porcentaje de la educación privada no rebasada el 20%, mientras que ahora es cercano al 40%. (De Garay A., La reactivación de la educación superior y el papel de las instituciones privadas en la zona metropolitana de la Ciudad de México, Revista de Educación Superior 2011 (2), Número 158, pp 11-32). En el caso de las universidades privadas en Guadalajara antes de 1980, sólo existían la Universidad Autónoma de Guadalajara, el Instituto de Estudios Superiores de Occidente (ITESO) y la Universidad del Valle de Atemajac (UNIVA), las cuales fueron fundadas en 1935, 1957 y 1962, respectivamente. Actualmente hay decenas, además de las ya mencionadas, tenemos, entre otras, la Panamericana, el Instituto de Estudios Superiores y Tecnológicos de Monterrey (ITESM), la Universidad del Valle de México (UVM), la Universidad, Cuauhtémoc, y la Universidad Lamar, entre las más reconocidas (Gama-Tejeda F. A, Desarrollo de una tipología de la educación superior en Jalisco, Revista de Educación Superior, 2010: 39 (1). Núm. 153 pp 65-85).

Medicina, la más demandada

La carrera de médico cirujano es la más demandada, la que exige mayores requerimientos para obtener el permiso de apertura de nuevas escuelas, la más cara y la más vigilada, tanto por el gobierno como por la sociedad. Y es la única que tiene una comisión especial para juzgar los actos de la profesión, la Comisión Nacional de Arbitraje Médico (CONAMED) y las comisiones Estatales de Arbitraje Médico como la Comisión Estatal de Arbitraje Médico del Estado de Jalisco (CAMEJAL). No se puede ejercer si no se tiene la cédula profesional correspondiente.

Las mejores escuelas de medicina

La gran mayoría de los estudiantes de medicina quiere ser médico especialista y, para lograrlo, se tiene que aprobar el Examen Nacional de Aspirantes a Residencias Médicas (ENARM), el cual se presenta una vez al año y al mismo tiempo en las principales ciudades del país. Como puede verse en el cuadro 2, en el que se enlista el 20% de las mejores escuelas, de acuerdo con el último ENARM, en el que participaron 102 escuelas, mientras que en el cuadro 3 puede verse la posición de las escuelas de medicina en Jalisco. No existe ninguna diferencia entre el promedio de la totalidad de escuelas públicas y privadas, como puede

verse en el cuadro 4 aunque sí existen diferencias entre algunas de ellas. Por ejemplo, las mejores escuelas privadas como la Panamericana, el ITESM y La Salle, han estado siempre en los primeros lugares, pero también algunas escuelas privadas han estado siempre en los últimos lugares, mientras que la mayoría de las escuelas públicas tienden ubicarse en la parte media.

Universidades públicas vs. privadas

Aunque siempre ha existido cierta rivalidad entre las universidades públicas y privadas en relación a cuáles son mejores, es al inicio de los gobiernos del PAN, cuando estos gobiernos y la iniciativa privada empezaron a dar preferencia a los egresados de las escuelas privadas, argumentando que eran mejores. Algunos presidentes de la república han estudiado en universidades privadas de prestigio; Vicente Fox en la Iberoamericana, Felipe Calderón en el Instituto Tecnológico Autónomo de México (ITAM) y Enrique Peña Nieto en la Panamericana, pero no tienen prácticamente ningún reconocimiento por sus pares, y como hemos visto en el caso medicina, no existe ninguna diferencia entre universidades públicas y privadas.

Investigación en públicas y privadas

En el aspecto en el que sí existen diferencias importantes entre las universidades públicas y privadas es en lo relativo a la investigación como puede verse en cuadro 5, donde sólo encontramos a dos universidades privadas dentro de las 20 universidades con mayor producción científica. Se puede argumentar que esto es debido al tamaño de la universidad y al apoyo gubernamental para las universidades públicas, lo cual es relativo, porque hay universidades privadas tan grandes como las públicas como es el caso del ITESM, la UVM y el International College Experienced Learning (ICEL) que tienen más de 100 mil alumnos y también reciben apoyo financiero de algunas agencias del gobierno como el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (CONACYT).

Transnacionalización de la educación privada

El grupo Laureate International Universities es el propietario de las cadenas de universidades UVM y Universidad Tecnológica del Valle de México (UNITEC), es uno de los corporativos educativos transnacionales más importantes en México con más de 42 campus en el segmento de la educación superior para las clases medias. Entre la UVM y la UNITEC totalizan más de 190 mil alumnos (Revista Dinero en Imagen, junio 15 de 2013). El grupo ICEL ha adquirido la Universidad Lamar que cuenta con más de seis planteles en la zona metropolitana de Guadalajara, con ella, ICEL se consolida una estructura educativa de 80 campus y más de 160 mil alumnos en nuestro país (El Economista, abril 12 de 2015). En este renglón hay que agregar que el 20 de febrero de 2014, el Gobernador de Querétaro, José Calzada, el Secretario de Educación Pública, Emilio Chuayffet y el Embajador de los Estados Unidos en México, Anthony Wayne, colocaron la primera piedra de lo que será el Campus Querétaro de la Universidad de Arkansas de los Estados Unidos (Excelsior, Febrero 20 de 2014).

Universidades “patito”

Dado que una parte importante de aspirantes de la clase media y en especial las clases

populares que no han sido admitidos en las universidades públicas, no tiene los recursos para pagar una universidad de élite como el ITESM y el ITESO, o las destinadas a la clase media alta como la Universidad Autónoma de Guadalajara y la UNIVA, han surgido una serie de universidades que no llenan los requerimientos exigidos por la autoridad educativa competente, las llamadas universidades “patito” que el gobierno tolera ante la incapacidad de satisfacer la demanda de educación superior. Sin embargo, sería injusto decir que todas esas universidades son malas; algunas son buenas, y tampoco sería justo estigmatizar a los egresados de estas universidades, algunos bien preparados. Si bien es cierto que “el hábito no hace al monje, pero lo ayuda”, también es cierto que “el que es perico donde quiera es verde”.

Cuadro 1. Distribución de la Educación Superior en Jalisco, 2012

Instituciones	Porcentaje
Universidades Privadas	44.00
Universidad de Guadalajara	43.50
Sistema de Educación Superior Tecnológica de Jalisco	09.25
Centros de Investigación Avanzada (CIATEJ y CINVESTAV)	03.25
Total	100.00

Fuente: Portal Educativo del Gobierno de Jalisco. Accesado el 26 de marzo de 2016.

Cuadro 2. Las Mejores Escuelas de Medicina de 102... ENARM 2015

No	Universidad y ciudad donde está ubicada	Calificación
01	Universidad Panamericana, México, D. F.	76.56
02	Universiade Cuauhtémoc, Guadalajara, Jal.	68.55
03	Inst Tec de Monterrey, Monterrey, N. L	68.35
04	U A de San Luis Potosí, San Luos Potosí, SLP	67.52
05	U Autónoma de Coahuila, Saltillo, Coah.	66.98
06	U Autónoma de Chihuahua, Chihuahua, Chih.	66.76
07	U Autónoma de Querétaro, Querétaro, Qro.	66.53
08	U de Guanajuato, León, Gto	66.45
09	U LaSalle, México, D. F.	66.43
10	U La Salle, Ciudad Victoria, Tamps.	66.25
11	U Autónoma de Aguascalientes, Aguascalientes	65.70
12	Inst Estudios Superiores. Matatipac, Tepic, Nay.	65.35
13	U Autónoma de Naja California, Mexicali, B. C.	65.27
14	U Autónoma de Yucatán, Merida, Yuca.	65.05
15	U Autónoma de Baja California, Tijuana, B. C.	64.52
16	U Autónoma de Coahuila, Torreón, Coah.	64.47
17	UNAM, México. D. F. Ciudad Universitaria	64.25
18	U de Monterrey, Monterrey, N. L	64.05
19	U de Sonora, Hermosillo, Son.	63.56

CENTRO SAN CAMILO
 VIDA Y SALUD
 NO. 81 (2016)

20	U Autónoma de Nuevo León, Monterrey, N. L.	63.54
21	U Autónoma de Baja California, Ensenada, B, C	63.40
22	U de Guadalajara, Guadalajara, Jal.	63.35
23	U Autónoma del Estado de México, Toluca, Méx.	63.30

Fuente: ENARM 2015. Las universidades con letra cursiva presentaron menos de 10 sustentantes, por lo que no tienen significancia estadística. Por ejemplo, de la Universidad Cuauhtémoc Guadalajara se presentaron dos aspirantes y los dos pasaron, pero también pudieron haber reprobado y enviado a su escuela a al último lugar.

Cuadro 3. Las Escuelas de Medicina en Jalisco. ENARM, 2015

No	Universidad y Campus donde está localizada	Calificación
1	Universidad Cuauhtémoc, Guadalajara	68.55
2.	Universidad de Guadalajara, Guadalajara	63.35
3	Universidad de Guadalajara, Tepatitlán	62.70
4	Universidad de Guadalajara, Ciudad Guzmán	62.58
5	Universidad Autónoma de Guadalajara, Guadalajara	61.12
6	U del Valle de México, Campus Zapopan	60.14
7	U del Valle de México, Campus Jalisco	59.77
8	Universidad Lamar, Campus Guadalajara	59,52
9	Universidad Lamar, Campus Inglaterra	58.59
10	Universidad del Valle de Atemajac, Guadalajara	57.58

Fuente: ENARM, 2015. Menos de 10 sustentantes no tienen significancia estadística.

Cuadro 4... Comparativo Escuelas Públicas y Privadas, ENARM 2014

Universidades	Sustentantes	Aceptados	% Aceptados	Calificación
U Públicas	19,320	5,523	30.19	60.14
U Privadas	05,199	1,413	25.01	59.47
Totales	24,519	6,936	28.14	59.85

Fuente: Blog ENARM, en base a cifras oficiales del ENARM-2014

Cuadro 5. Ranking de la Producción Científica en México, 2011

No.	Institución Universitaria	Publicaciones	No	Institución Universitaria	Publicaciones
01	UNAM	23,132	11	U A San Luis Potosí	1,498
02	CINVESTAV	8,041	12	U Michoacana	1,431
03	Inst Polit Nacional	5,646	13	U A Baja California	1,109
04	U A Metropolitana	4,524	14	Col Posgraduados	1,098
05	U de Guadalajara	2,072	15	U de Sonora	0.826

CENTRO SAN CAMILO
VIDA Y SALUD
NO. 81 (2016)

06	B U Aut de Puebla	1,948	16	U A de Yucatán	0,764
07	Tec de Monterrey	1,796	17	U A Edo de Hidalgo	0,737
08	U A de Nuevo León	1,786	18	U A Edo de México	0.731
09	U A de Morelos	1,605	19	U Veracruzana	0,702
10	U de Guanajuato	1,570	20	UDL Américas Pue.	0,692

Fuente: Foro Consultivo de la Investigación Científica, México, A. C. 2011. El Colegio de Posgraduados corresponde a la Universidad Agrícola de Chapingo.